



**Erivan Robely Ruiz Sánchez.**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz.**

**Control de lectura Tercer parcial.**

**Interculturalidad y Salud I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Primero "A"**

Comitán de Domínguez Chiapas a 16 de noviembre de 2022.

## Tres sistemas Mundiales de atención médica.

Es tan fácil reconocer que hoy existen en el mundo tres sistemas básicos de salud y atención médica: asistencia pública, seguro de salud, y sistema nacional de salud. Estos a su vez, están asociados con, y corresponden a las 3 capas económicas básicas del mundo actual: Precapitalista, capitalista y socialista. Existen mucha diversidad entre los diferentes países que tienen el mismo sistema de atención médica. Además, más de un sistema puede coexistir en el interior de un mismo país, el tiempo indicado para cada uno de ellos se refiere al sistema por el cual obtiene atención la mayor parte de la población, finalmente los sistemas no son fijos e inamovibles.

Asistencia Pública; El sistema de asistencia pública domina en los países con 1.862 millones de habitantes, lo que representa el 49% de la población mundial. Estos países están ubicados en Asia, África y Latinoamérica y su organización política, varía desde las colonias y semicolonias a naciones más independientes, en desarrollo. La economía es fundamentalmente agrícola, el sistema de propiedad de la tierra es comúnmente feudal o semi feudal, incluso una economía tribal puede ser significativa para algunas áreas. Existe un evidente crecimiento de las relaciones económicas capitalistas

# "Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas"

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas que están presentes en todos los modelos de atención de salud. La cosmovisión, es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Para ello hemos utilizado herramientas de la teoría de sistemas y de la antropología médica dentro del enfoque que denominamos "sistemático". Se entiende por un sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para el entorno que le demanda. Todos los sistemas de salud, independientemente de si son convencionales, tradicionales o alternativos-complementarios, poseen los siguientes entornos: Cosmovisión = Procedimientos terapéuticos = cuerpo de terapeutas = comprensión de la causalidad = modelo de prevención = nosología = procedimiento diagnóstico. El eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la salud es la cosmovisión, este término se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo y en él: la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida,



La integración de la medicina convencional y no convencional; Tendiendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud. La medicina alternativa y complementaria (Mac) es cada vez más popular. Cada vez más los pacientes comparten la toma de decisiones sobre el cuidado de su salud con sus médicos. A la par, el gran hincapié que se hace desde la medicina convencional en los principios de la práctica basada en pruebas lleva a muchos médicos a rechazar las Mac en su totalidad. A pesar de que éstas presentan deficiencias derivadas de su falta de pruebas, estas carencias no son universales, ni uniformes, ni son realmente distintivas respecto de la medicina convencional, en la que también se dan en abundancia. La reticencia de muchos médicos alopáticos al uso de las Mac provoca no su abandono por partes de los pacientes sino su ocultamiento. Como resultado ambas medicinas discurren en paralelo tras un muro de silencio y de peligrosísima ignorancia. La medicina integrativa, fusión de la medicina convencional y de las MAC, es ese puente. La expresión medicina alternativa y complementaria, o MAC, es una de las muchas denominaciones que reciben diversas prácticas médicas no comúnment

**M**edicina tradicional indígena: efectividad a prueba.

La medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autónomos han resguardado importante activo de inabarcable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad.

La medicina Indígena: Un sistema de salud.

La medicina indígena puede ser un complemento de la medicina alópata más que una alternativa; no tiene por qué existir una pugna entre saberes. Así, mientras el médico profesionalista se encarga del cuerpo, el médico indígena se ocupa del espíritu. La medicina indígena es un sistema de salud que tiene su propia manera de diagnosticar y de elegir propios métodos de curación. el término medicina tradicional puede ser analizada desde el de se ha transmitido de generación en generación. Sus métodos de curación involucran espiritualidad por 2 razones, toda vez que tiene como presupuesto que el que cura es el creador y el médico solo es el canal entre éste y el paciente y otra parte ya que dichos métodos están diseñados para el sentido del espíritu. La medicina indígena tiene como propósito de que el paciente recupere su estado mental y natural de armonía; esto se ayuda

## Referencias bibliográficas.

Terris, M. Tres sistemas mundiales de atención médica \*. Capacita Salud.

Recuperado 24 octubre 2022, de: <http://capacitasalud.com/biblioteca/wp-content/uploads/2015/02/n14a041.pdf>

General De Planeación, D., En, D., & Dgplades, S. *"LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS*. Wordpress.com. Recuperado 2 noviembre ,2022, de:

<https://cuidadoalternativo.files.wordpress.com/2016/06/sistemas-de-atencic3b3n-a-la-salud1.pdf>

Katz DL. La integración de la medicina convencional y la no convencional:

tendiendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud.

Humanitas: Humanidades médicas. Medicinas alternativas y

complementarias. 2003;1(2):171-80. Recuperado 9 noviembre 2022 de:

[https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL\\_2.pdf](https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL_2.pdf)

Directorio, L. M. T. I., Antonio, M., Guardado, C., Navarro, M. Á., Vicerrector, N.,

Lic, E., José, A., Peña, R., Secretario, M., Enrique, S., Ramón, L., Pérez

Márquez, M., Silvia, L., & Toscano, M. (n.d.). *La Medicina Indígena: un*

*sistema de salud Entrevista a Teresa Rivas Páginas: y 5 Medicina*

*alternativa e indígena: conocer para saber Por: Ramón Michelle Pérez*

*Páginas: 6 y 7 Ley de medicina alternativa. Un análisis sobre su (in)constitucionalidad Por: Francisco Olmos Páginas: 8 y 9 Medicina tradicional indígena: efectividad a prueba 2 Tukari Editorial. Udg.Mx.*

Recuperado 15 noviembre ,2022, de:

[https://www.udg.mx/sites/default/files/080311\\_revista\\_tukari.pdf](https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf)